

**PLATAFORMA MÉXICO**

UN RESUMEN NACIONAL DEL CRIMEN

NOEL F. ALVARADO/ La Prensa

EN SUS MÁS DE 100 BASES DE DATOS, RESGUARDA INFORMACIÓN SENSIBLE SOBRE LA VIOLENCIA Y LA DELINCUENCIA EN EL PAÍS

C

on más de 793 millones de fichas de criminales, cuerpos policiacos, autos robados, reconocimiento facial, de voz, armas, detenidos y prisioneros, la Plataforma México de la Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana (SSYPC) es el archivo criminal más completo del país.

Abandonada durante varios años, esta Plataforma se ha rescatado como una herramienta indispensable en el denominado Plan Entendimiento Bicentenario, fir-

mado con Estados Unidos y que sustituye a Iniciativa Mérida.

En sus más de 100 bases de datos se resguarda información sensible de líderes de los carteles de la droga, estadísticas, ubicación de colonias con los mayores índices de violencia y robo de autos, y se contempla la incorporación de datos biométricos de barristas, con lo que se podrá determinar en tiempo real si entre quienes asisten a estadios de fútbol se hallan delincuentes buscados por las autoridades.

Surgida el 22 de enero de 2007, durante el sexenio de Felipe Calderón, Plataforma México es utilizada por fiscalías de los estados, procuradurías, cuerpos policiacos, y autoridades castrenses autorizadas para consultar datos sobre análisis geoespacial,

mapas estadísticos, homicidios, armas aseguradas, vehículos robados y datos estratégicos de información penitenciaria.

Documentos del gobierno de Enrique Peña Nieto, revelan que, en 2018, la Plataforma contuvo un promedio anual de un millón 627 mil 360 eventos de seguridad informática, 24 ataques hacia la infraestructura y mitigaron 513 vulnerabilidades de nivel de criticidad media y 350 de criticidad alta al año.



También contiene más de 22 millones 81 mil 911 registros de licencias de conducir vigentes con fotos, huellas y firmas, más de 19 millones de Informes Policiales Homologados, 2 millones 307 mil 139 registros de Sistemas de Biométricos y la vinculación biométrica de presuntos responsables de hechos delictivos que dejaron fragmentos de huellas dactilares en escenarios donde se cometió un delito en más de 36 mil 541 casos.

Un número superior a los 899 mil 679 registros de huellas dactilares y se registran en promedio 173 mil consultas al mes, de las cuales 15 mil resultaron coincidentes con registros criminales.

Hasta antes del arribo de López Obrador a la presidencia, se contaba con 707 mil 968 reconocimientos de voz, de los cuales 542 mil 609 son voces controladas, 159 mil 199 son voces de internos y 6 mil 160 corresponden a voces latentes (llamadas de extorsión o secuestros).

AL RESCATE

Al cambio de sexenio esta herramienta estuvo a punto de ser desmantelada. En octubre de 2018, -dos meses antes de que AMLO tomara posesión del cargo como Presidente- la entonces Comisión Nacional de Seguridad (CNS) hoy Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana (SSyPC) presentó el libro blanco, (documento que da cuenta de las acciones más relevantes del sexenio), un análisis demoleador de Plataforma México.

El problema actual que enfrenta, afirmaba, es que: "Las instituciones de seguridad pública subutilizan los servicios de la Plataforma México en su operación diaria de prevención y combate al delito, con el consecuente debilitamiento de las instituciones de seguridad que no contaron con la solidez suficiente para hacer frente a la transformación del fenómeno delictivo, y a las nuevas demandas ciudadanas, situación que contribuyó a generar un vacío de autoridad en algunas zonas del territorio nacional, cuyo resultado fue la falta de ac-

ciones efectivas que combatieran la problemática, lo que a su vez propició un contexto apto para el auge de grupos delictivos y de la economía ilegal".

El intercambio de información entre agencias de inteligencia de México y Estados Unidos, pone en un lugar privilegiado a Plataforma México que, de acuerdo a lo expresado por el presidente será rescatada y se enmarca en la firma del plan de Entendimiento Bicentenario que propone una nueva visión compartida de seguridad y colaboración regional anclada en el respeto a la soberanía de ambos países, el establecimiento de un enfoque integral y de largo plazo para orientar las acciones bilaterales a futuro.

En este contexto, la Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana, en su programa sectorial 2020-2024, detectó insuficiente capacidad de almacenamiento, procesamiento y transmisión de la información producida por las instituciones de seguridad, por lo que se requiere de la aplicación de nuevas tecnologías para ampliar dichas capacidades.

Esto concuerda con los recientes informes de la Auditoría Superior de la Federación (ASF) que revelan que la obsolescencia y falta de mantenimiento, pone en riesgo Plataforma México de ser hackeada.

"Se concluye que existe el riesgo de interrupción de la infraestructura que podría afectar la continuidad operativa de la Plataforma México, para prestar sus servicios a los tres niveles de gobierno en las actividades de seguridad pública del país, debido a la obsolescencia de los equipos por la falta de actualización de sus componentes, sin el debido soporte y mantenimiento para atender las incidencias", señala el reporte de la ASF. ■





PERIÓDICO

PAGINA

FECHA

SECCIÓN

El Sol de México

8-9

12/06/2022

LEGISLATIVO

El intercambio

de información entre
agencias de
inteligencia de
México y Estados
Unidos, pone en un
lugar privilegiado a
Plataforma México
que, de acuerdo a lo
expresado por el
presidente será
rescatada y se
enmarca en la firma
del plan de
Entendimiento
Bicentenario

“Las instituciones de seguridad pública subutilizan los servicios de la Plataforma México en su operación diaria de prevención y combate al delito, con el consecuente debilitamiento de las instituciones de seguridad que no contaron con la solidez suficiente para hacer frente a la transformación del fenómeno delictivo, y a las nuevas demandas ciudadanas, situación que contribuyó a generar un vacío de autoridad en algunas zonas del territorio nacional”